

La Voz de la Provincia

AÑO I

DIARIO CONSERVADOR

NUM. 295

SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA.
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Jueves 14 de Enero de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados, á
precio convencional.
No se devuelven originales

Sección Religiosa

SANTOS DE HOY.—San Hilario, obispo; San Malaquías y San Eufasio.

SANTOS DE MAÑANA.—San Pablo, primer ermitaño, y San Mauro.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve.

En el convento de San Miguel á las seis y cuarto de la mañana misa rezada.

La Hora Santa en San Vicente el Real de seis á siete de la tarde.

Oficial

Gaceta

La de ayer contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Real decreto nombrando delegado de Hacienda de la provincia de Badajoz á D. Rafael Pueyo; de la de Lérida á D. José Roselló, é interventor de Hacienda de Sevilla á D. Ricardo Alonso Valverde.

Gobernación.—Real orden disponiendo se proceda desde luego á la constitución de las comisiones mixtas de reclutamiento, sin que sea obstáculo para ello el nombramiento del médico civil por las respectivas comisiones provinciales.

Fomento.—Real orden disponiendo se anuncie á traslación la provisión de la cátedra de historia crítica de España, vacante en la facultad de filosofía y letras de la Universidad de Granada.

BANCO DE ESPAÑA

Sucursal de Huesca

Habiéndose anunciado por el Banco Hispano-Colonial de Barcelona, que desde el día 31 de Diciembre último, se procederá á la presentación por medio de dobles facturas, de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1886, para que sean agregadas á los mismos las correspondientes hojas de cupones, de conformidad con lo dispuesto en el Real decreto fecha 18 de Diciembre último, expedido por el Ministerio de Ultramar, se avisa al público:

1.º Que los interesados que tengan constituidos en esta Sucursal, depósitos de esta clase de valores y quieran practicar por sí la operación de que se trata, podrán retirar dichos depósitos hasta el día 18 del actual.

Y 2.º Que hasta el mismo día 18 del corriente, se admitirán depósitos de Billetes del Tesoro de Cuba sin cupones, como ahora se hallan, procediendo el Banco, desde el siguiente día á facturar, á los efectos indicados, todos los depósitos existentes en esta Caja y no pudiendo, desde dicha fecha, devolverse éstos hasta tanto que esté terminada la agregación de hojas de cupones.

Huesca 12 de Enero de 1897.—El Secretario,
Mariano Lafarga.

Con profunda convicción

(De La Epoca.)

No es fácil convencer al Sr. Silvela y al diario que lleva su representación de que impugnamos con sinceridad sus conatos políticos. ¿Cómo ha de conseguirlo *La Epoca*, con sus débiles fuerzas, si aquel exministro llega á hablar en su reciente discurso de la complicidad del partido conservador en sus empresas?

Con tal disposición de ánimo, está claro que las censuras han de sonar en sus oídos á alabanzas, la repulsi6n ha de parecerle aquiescencia; en una palabra: el inspirador y el inspirado, el político y el diario han de cambiar el sentido de las frases que empleemos, convirtiéndolo todo en sustancia.

Nadie les convencerá que el discurso del lunes es un discurso más en un país donde sobra abundan tales producciones, ni de que carece de importancia. ¿Quiere *El Tiempo* una prueba de este último aserto? Hela aquí:

Para que el fin á que el Sr. Silvela parece encaminarse, juzgando por el mencionado discurso, tuviese nada más que alguna probabilidad de realizaci6n, serian precisas todas estas cosas:

Modificaci6n del vigente sistema del gobierno parlamentario, mediante larga serie de precauciones para que diputados y senadores se consagren únicamente á su misi6n legislatora.

Intervenci6n directa de la Corona, no

solamente en las materias graves de gobierno y de relaciones exteriores, sino en las luchas municipales y en el detalle de la administraci6n pública.

Asentimiento y concurso de los actuales partidos políticos á la formaci6n de un tercer partido, ó de una situaci6n intermedia; pues si bien el Sr. Silvela manifiesta que su deseo es la continuaci6n en el poder del conservador, con un nuevo Gabinete, en el que se le diese participaci6n, como todo eso es muy contingente y arbitrario, el plan equivale á una amenaza de desorganizaci6n de los actuales partidos, amenaza que los últimos rechazarían seguramente.

En fin, ese plan ambicioso é impracticable necesitaria forzosamente la aquiescencia del Sr. Cánovas del Castillo á quien, personal y sañudamente, se combate, y la de los más eminentes entre los políticos conservadores, muchos de los que inspiran mayores confianza y respeto á sus correligionarios y tienen más títulos á su estimaci6n y afecto, que el señor Silvela.

Pongamos, por lo tanto, las cosas en su lugar. El Sr. Silvela ha querido, muy naturalmente, entretener las esperanzas del corto número de personas que con él se embarcaron y que padecen las consecuencias de su espíritu mordaz. Por vía de compensaci6n, ya que nada pueda ofrecerles al presente (porque el monopolio de la moralidad y el abuso de la difamaci6n son cosas viejas, usadas y ya sin efecto en aquel grupo), presenta el Sr. Silvela á sus poco numerosos amigos la perspectiva de una combinaci6n, mediante la cual, el día en que quieran los conservadores, y su ilustre jefe, y el señor Sagasta y los liberales, y los independientes, y la Corona; el día en que sea posible un Gabinete intermedio que no se llame así, un ensayo de formaci6n de nuevo partido con la cooperaci6n de los existentes, ese día remoto, el Sr. Silvela y los que le siguen estarán en aptitud para resignarse á mostrar al mundo

el modelo de gobernantes y de administradores.

Como juguete que sirve para calmar las impacencias de un niño, el plan del Sr. Silvela parecerá á algunos ingenioso; mas, examinado á fondo, se ve pronto que carece de realidad. Hay que disculpar al autor. Si no promete á los fieles de su iglesia la felicidad en el Paraíso, ¿con qué ha de pagar el Sr. Silvela cinco años de ilusiones y desengaños? Hace lo que el personaje del cuento andaluz: «Si voy á la feria, y tengo dinero, y me acuerdo, y están baratas, te compraré una peineta.»

Ya ve *El Tiempo* que estamos en el secreto, y que no tenemos motivo para atribuir importancia política á un discurso que comienza por carecer de auditorio y cuyo objeto se reduce á consolar, hasta donde sea posible, con perspectivas fantásticas á dos docenas de amigos.

Ya que nos ocupamos en ese asunto, queremos decir al Sr. Silvela que incurre en error grande suponiendo que el partido conservador, sin distinción de matices, profesa ningún género de simpatía ostensible ni secreta hacia la campaña de denigraci6n de nuestra administraci6n pública (ni «cultas» ni «europeas», según aquel político); hacia la propensi6n injustificable y peligrosa del mismo personaje á hacer intervenir en las luchas ó en las intrigas de los partidos ó de los grupos al Poder irresponsable, á la Corona, ni hacia la desorganizaci6n que pretende introducir en las agrupaciones existentes.

Alguno de esos puntos en los que la actitud del Sr. Silvela pugna con la de los conservadores por convicción, es dogmático; todos ellos son muy importantes y sirven para explicar la profunda desconfianza y la repugnancia sincera con que en el campo á que perteneci6n hoy acogidas las combinaciones artificiosas, los sofismas y habilidades inútiles de aquel político.

Entre esas habilidades, la de suponer que hay elementos conservadores priva-

mi hijo? ¿Qué decís vos ahora, D. Inés?—preguntó el Rey asombrado.

—Digo, que hace tres meses que llevo el fruto de nuestro amor en mis entrañas. Esta noche misma tenía determinado decirlo para que el júbilo del día fuera completo, y no pensé, en verdad, que tanto os entristeciera el saberlo. Pero, ¿estáis en vos, D. Ramiro? ¿Qué propósitos son esos tan extraños? ¿Qué palabras son esas que ahora escucho, y que ni fueron oídas ni fueron jamás esperadas de mí?

La sorpresa de D. Ramiro no hay cómo encarecerla: confuso, aturdido, dió tres ó cuatro vueltas alrededor de la sala, lanzóse á la puerta y salió precipitadamente gritando:

—¡Eso más, Dios mío! ¿Eso más envías sobre vuestro descarrado siervo?

Justo será, puesto que el Rey se fué, que aquí cerremos el capítulo y volvamos atrás un tanto por ver si hallamos las causas del extraño propósito y de las incomprensibles palabras de D. Ramiro.

A bien que á dónde fuera éste cuando salió de la alcoba de D. Inés, ni se sabe ahora ni parece que importa saberlo; y cómo quedaría D. Inés después de la singular entrevista que tuvo con su marido, cada cual puede por sí adivinarlo.

Que puesto que el cronista muzárabe se pare aquí más tiempo, refiriendo por menor las exclamaciones y llantos de D. Inés, copiarlo también en esto sería ofender la gran penetraci6n que por lo común alcanzan los lectores de tales crónicas como la presente.

Sólo es de añadir, pues, que al punto mismo en que salió el Rey de la estancia, Castana se asomó en ella tímidamente, como quien sabe que ha llegado tarde y desea que algún casual accidente haya encubierto su tardanza.

y poderosa que tú; cuando tú propia armabas hueste, y ganabas pueblos de moros, y alzabas por tu cuenta fortalezas. Reyes y Príncipes envidiaron la mitra de tus prelados, y la pusieron por honra en sus sienas. Poseíste rios donde sólo á tus señores era permitido pescar y montañas donde sólo de ellos era el perseguir y matar las fieras. Contóse en el mundo por Era el año de tu fundaci6n.

¡Ah, muy otro estás, Mont-Arag6n, de como te vieron esos siglos pasados!

Que no hay ya, en ti ni corte, ni templo, ni fortaleza. Tus diez torres, no menos que ciento y sesenta palmas levantadas sobre el alta montaña, hoy en ruina, y rebajadas, ó rotas, ó carcomidas, no son sino pregoneros de tu mengua. En tus muros, de doce palmos de espesor con ciento veinte de altura, ni quedan almenas ni matacanes, ni se ven ya más que portillos y escobros. Del adarve donde Sancho Ramírez plantó sus pendones por reto y afrenta del Ebn-Hud de Huesca, cuelga sólo viciosa y lozana la *Higuera del Diablo*. Y las enormes piedras que en hombros subieron los cristianos á lo alto, rodando de la cima, sirven para acrecentar únicamente la fragosidad de la montaña.

Tan sólo abrigan tus bóvedas altares deshechos y tumbas abiertas, y cenizas mezcladas con el polvo de las ruinas: cenizas tal vez de conquistadores y de santos. Y quien busque en ti á D. Alonso el *Batallador*, no hallará ya más que el hundido pavimento donde acaso yació por largos siglos, y viles fragmentos de la urna donde diz que guardaron sus restos nuestros padres.

Santos y héroes, tumbas y altares, todo te lo ha arrancado la ciudad vecina. Porque hubo un día en que se dijo: *Es preciso destruir*

que comenzaba á hallar desierto, el tálamo donde juzgó hallar siempre eterna ventura!

¡Pobre mujer!

Y en verdad que nunca había estado más bella. Su crencha destocada dejaba ondular mil y mil hebras de oro, que, esparcidas de una en una, se confundían por lo leves con el ambiente, y juntas casi casi parecían un rayo de sol.

¡Qué blanca era la tez! ¡Qué palidez tan dulce había en ella! Pudiera decirse que era la propia palidez del alba, que deja entrever apenas la púrpura del día; pero más propiamente podía compararse aún á la de una rosa blanca puesta por largas horas en un vaso sin agua.

De los ojos da lástima hablar; porque turbios como el dolor los tenía; había en ellos, con todo eso, una cierta luz íntima y una cierta expresi6n tan tierna y orgullosa, que á la par infundían compasi6n, amor y respeto.

Era, en fin, hermosa, muy hermosa, de alta estatura, delgada sin ser cenicienta, alta y flexible; y lo bien concertado del talle, el contorno aéreo de las manos, y lo menudo del pie, acababan el conjunto perfectísimo de su persona.

Aun su apostura triste y meditabunda, aquella mano clavada en la mejilla, aquella mirada fija en el suelo, aquel abandono y desmayo de todos sus miembros, la prestaban mayor encanto; y la noche misma, silenciosa y grave, y el opaco resplandor de una sola lámpara que iluminaba la alcoba, más y más venían á favorecer su belleza.

¡Raro hechizo! ¡Atractivo incomparable el de aquella Reina dolorida! exclama al llegar aquí el cronista muzárabe que, aunque viejo, no debía de ser de roca, según el calor que acude á su mente y enciende su pluma, siempre que trata de la hermosura.

dos actualmente de influencia y de legítima participación en los sucesos de la vida pública por haber sido censurados por los silvelistas, toca en falsedad calumniosa. Del poder se retiraron voluntariamente y por causas nobles, que no es extraño que el Sr. Silvela no comprenda, los políticos á quienes con malignidad alude y en el partido conservador siguen ocupando la posición y la jerarquía que con sus hechos ganaron; en cuanto á su participación en la vida pública, es la de sus iguales en jerarquía en las circunstancias críticas que atraviesa el país y cuando está en suspenso la voz de la tribuna.

No es extraño que quien denuncia cómplices de intrigas y disidencias entre los conservadores, se atreva á señalar también postergados. Ni lo uno ni lo otro. El Sr. Silvela abandonó la casa hace mucho tiempo, y está mal enterado de lo que pasa en el interior.

Tan mal enterado como cuando habla del tono «suavemente conminatorio» del Mensaje de Cleveland, considerado en Europa como un triunfo obtenido por España, ó del compromiso adquirido por el Sr. Cánovas del Castillo, al recibir el decreto de disolución de las Cortes, de terminar la guerra en Cuba y de gobernar cinco años sin interrupción.

Está en lo posible que ambas cosas sucedan; pero en tal caso, ¿por dónde andarían las combinaciones sutiles como cañutillos de duplicaciones, las invenciones de cuarto grado y los sofismas parlamentarios del Sr. Silvela, así como las esperanzas de sus fieles, á tanta costa entretenidas?

Averigüelo *El Tiempo*.

Extranjero

(De la Agencia Fabra.)

Paris 13.—Un telegrama de Tokio refiere de esta manera el incidente ocurrido en aquella capital con el ministro de Alemania, y del que ha dado ya cuenta un despacho anterior de esta Agencia.

«Guiaba dicho ministro un faeton por una calle de la ciudad, y no se sabe por qué causa hirió la cara, con la fusta, á un transeunte, que resultó ser un estudiante japonés. El hecho ha provocado grande indignación. Los periódicos protestan con la mayor energía, sosteniendo que el estudiante no dió motivo alguno para ser objeto de semejante agresión. Casi todos los periódicos piden el relevo del ministro alemán, y uno de ellos asegura que el gobierno japonés se ocupa en el indicado asunto.

Paris 13.—La sesión de la Cámara ha ofrecido escaso interés. El Sr. Cochin ha presentado una proposición que tiende á la protección de la infancia.

Viena 12.—La *Nueva Prensa* anuncia que el Consejo superior de Sanidad, á pesar de no temer que pueda la peste bu-

bónica atacar á este territorio, ha acordado dirigir una excitación al gobierno para que aplique inmediatamente las precauciones señaladas en el convenio de Dresde, para combatir la invasión y propagación del cólera.

Nueva York 12.—El periódico *New York Herald* dice, con referencia á los agregados á la legación española en Washington, que el gobierno de España concederá indulto al procesado Sanguily.

Paris 12.—Han sido presos en esta capital otros dos anarquistas españoles. Se llaman Valle y Costera.

El gobierno ha ordenado su expulsión del territorio francés.

Con estos serán 16 los anarquistas españoles presos de pocos días á esta parte.

Paris 12.—Las revistas bursátiles dicen que la principal causa del alza del exterior español debe atribuirse al éxito obtenido por las tropas españolas en Cuba y á las disposiciones que se atribuyen al Gobierno para conseguir la paz.

Sin embargo, dicho valor no ha revelado en la Bolsa de hoy la misma firmeza que la de ayer y particularmente en su apertura.

Paris 12.—Despachos de Tánger dan cuenta de que un español que había salido de dicha población para el interior, al llegar á Indalia, á tres leguas de camino, ha muerto asesinado, sospechándose que haya sido el robo el móvil del crimen.

Suez 12.—Ha llegado á este puerto un vapor austriaco con uno de sus tripulantes atacado de enfermedad sospechosa. Con este motivo ha sido sometido á una cuarentena de siete días el citado buque.

Paris 12.—En la sesión celebrada hoy por la Cámara de los diputados, ha sido elegido presidente de la misma, por 295 votos, el Sr. Brisson.

San Petersburgo 12.—De conformidad con la general creencia, ha sido nombrado ministro de Negocios Extranjeros el Sr. Muravieff.

Buenos Aires 12.—D. Carlos Pellegrini ha renunciado á su candidatura para la presidencia de la república argentina.

Carta de Madrid

13 de Enero de 1897.

Sigue en círculos y tertulias siendo tema preferente en las conversaciones, el discurso de Silvela. Los ministeriales proclaman que no encierra importancia. Cuentan que esto mismo expuso ayer á la Reina el jefe del gobierno. Los silvelistas insisten en que el Sr. Cánovas no obtuvo otra contestación que el silencio.

Hay que cambiar el modo de ser de nuestros partidos—dicen los periódicos de rotativa, y publican extensos artículos al tenor de *El Imparcial* de hoy que llama férreo, convencional, ficticio y dañoso sistema el en que vivimos.—Dos je-

fes ancianos—dice—dos partidos decrepitos que en el regateo de poder han venido á ser uno solo, una lucha horrible sino sangrienta por la vida, una comedia monótona é insoportable... sólo pueden conducirnos á hacer crónicos los males del país. Por eso se pide en todas partes algo nuevo y se observa ansia de romper la atmósfera malsana en que se vive.

Pero ahora, con ser ese asunto de supremo interés, la opinión no separa la vista de la guerra, circulando ambiente optimista de próxima pacificación de Cuba. Respecto á Filipinas nadie duda que en cercano plazo habrá desaparecido toda rebelión, tanto, que preocupa más lo que ha de convenir en punto á gobierno de la colonia en lo porvenir, que lo que es preciso ahora poner en práctica para limpiar los insurrectos, de las provincias en donde aun se les encuentra.

Respecto de la paz en Cuba, no reina tanto fundado optimismo, pero repito que los corrientes que se perciben hacen augurar buenos resultados. Lo prueba que el Gobierno de España y el de Washington se hallan en cordiales relaciones y que en las frecuentes entrevistas que tienen aquí en Madrid el duque de Tetuán y Taylor, éste repite las seguridades de los buenos deseos que animan al presidente de la República. De Weyler se cree que saldrá á campaña de un día á otro á ver si obtiene en Matanzas y Las Villas una general pacificación. Entonces es cuando el Gobierno del Sr. Cánovas planteará las reformas en Cuba como se ha anunciado.

Todo este plan conviene que no se demore, porque el tiempo corre sin sentirse y sin pensarlo nos podemos encontrar en la cercana época de las lluvias que paralizan la vida militar en los campos de Cuba. Además se acerca otra complicación y otra incógnita con el cambio de presidente de la República norteamericana que se verificará dentro de mes y medio, por más que lo probable ó seguro es que Mac-Kinley piense como Cleveland en cuanto se refiere á Cuba.

Algunos piensan que las Cortes no se han de reunir hasta fines de Abril ó Mayo, las oposiciones continúan acentuándose en sentido contrario, considerando lo más probable es que se cambie de parecer y funcione antes el Parlamento. Nos parece que esto dependerá de como marchen en Enero y Febrero los asuntos de Cuba.

Del conflicto promovido con motivo de las denuncias de la prensa no hay nada de nuevo. El Sr. Reparaz escribe desde la cárcel al *Heraldo*, que no sólo se rectifica en cuanto ha dicho, sino que cuando pueda consultar documentos que conserva, publicará nuevos datos.

Hoy no han celebrado Consejo los ministros. Mañana, después del que haya con la Reina, se reunirán en el despacho del ministro de Estado para seguir tratando los asuntos pendientes y empezar á hablar de presupuestos por si llega un

momento que no haya camino que abrir las Cortes.

En Paris continúan las prisiones de anarquistas españoles.

A última hora se ha hecho pública la sentencia de la Audiencia en el proceso que por calumnia se seguía contra el marqués de Cabriñana. Se le condena por ella á dos meses y un día de arresto. El magistrado Sr. Piniés presentó voto particular pidiendo se exija el tanto de culpa contra los denunciados por el marqués.

Este apelará ante el Supremo.

La tarde muerta completamente no habiéndose facilitado ningún telegrama relativo á la campaña.

EL CORRESPONSAL

Región

Zaragoza

Del *Diario de Zaragoza*:

«El presidente de la Diputación ha enviado á varios alcaldes de la provincia oficios conminatorios de apremio, por no haber satisfecho el primero y segundo trimestres del contingente provincial á la empresa arrendataria.

—En breve publicará el *Boletín Oficial* el anuncio convocando á concurso para proveer varias escuelas vacantes en este distrito universitario.»

—Del *Diario de Avisos de Zaragoza*:

«Para dar cumplimiento á uno de los fines benéficos que establece la escritura fundacional del Pio legado de D. Francisco Orera, de Daroca, cuyo patronazgo y administración ejerce la Junta provincial de Beneficencia, se ha acordado por la misma consignar una dote de 100 libras jaquesas, equivalentes á 470'50 pesetas, una doncella huérfana y pobre, natural de aquella ciudad, que haya de contraer matrimonio ó ingresar en religión.

Las que aspiren á la adjudicación de la expresada dote deberán presentar sus instancias, acompañadas de la cédula personal; partida de nacimiento y documentos que acrediten su estado de soltería y orfandad, ante el señor alcalde de Daroca, ó en la Secretaría de la junta, dentro del plazo de 15 días, á contar desde hoy.

—Ayer tarde se reunieron en el teatro Circo muchos estudiantes de diversas Facultades de la Universidad, para preparar la creación de un Círculo que sirva para fomentar la unión escolar.»

—De *El Diario Mercantil de Zaragoza*:

«El director gerente de la compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, ha comunicado al presidente de la Cámara de Comercio de esta ciudad, que muy en breve se dará principio á la facturación en pequeña velocidad en la estación del Campo del Sepulcro de esta ciudad, en lugar de hacerse en la estación de Cappa.

La Cámara de Comercio de esta ciudad ha visto premiadas las gestiones llevadas á cabo para este objeto, por el beneficio que esto reporta al comercio que ella representa.

—Seguimos bajo la influencia de un temporal de lluvias, que es general en casi toda la Península, según las noticias que leemos en la prensa.

Los agricultores están de enhorabuena.»

—Del *Noticiero Aragonés*:

«Según se dice circulan por Zaragoza billetes falsos de 100 pesetas, habiendo sido dete-

Pasada sería ya la primera hora de la segunda media noche, hora adelantadísima para aquellos tiempos en que era costumbre destinar al descanso las sombras, y al placer y trabajo la claridad del día, cuando se sintió crujir una portezuela escondida en la pared de la alcoba.

Cedió el resorte, abrióse de par en par, y apareció al dintel D. Ramiro. Un ¡ay! de placer y de sorpresa se escapó de los labios de D. Inés al verlo. Levantóse precipitada, y al ponerse en pie tendiéronse los cabellos en sus espaldas, repusieronse los descompuestos pliegues de su gola y vestidos, y así como instintivamente sus galas se ordenaron, y apareció con ellas, no sólo más hermosa, sino en más esplendor que nunca.

Pero si la pluma del cronista emplea algunos instantes en describir tales efectos, la Reina D. Inés no tardó uno solo en ver á D. Ramiro, y alzarse, y venir á él y estrecharlo en sus brazos.

—¿Cómo tan tarde, bien mío? ¿Dónde habéis estado, mi señor, que en tanta inquietud persisteis á vuestra esposa y sierva? ¿No me habláis? ¿No me amáis ya como el día de nuestras bodas?

Todo esto dijo D. Inés en un punto; pero D. Ramiro no le contestó, sino que desasiéndose de sus brazos fué á sentarse con faz torva y cogitabunda en uno de los cogenes orientales, que prestaban voluptuosa comodidad á aquella estancia. D. Inés, más sorprendida que nunca, se mantuvo inmóvil por algún espacio, de hito en hito contemplando la extraña expresión que en el semblante del esposo se advertía.

—¿Estáis quejoso de mí! ¿os he ofendido sin querer en algo?—dijo al fin con tierno acento.

CAPÍTULO VI

Donde se cuenta de cierta expedición que hizo un monje benito á un monasterio para acallar escrúpulos de conciencia

Cae; los campos gimen con los rotos escombros y, entretanto, es escarnio y baldón de la comarca lo que era ya su escándalo y su espanto.

(Oda no antigua.)

¡Qué otro estás, Mont-Aragón, de como fuiste un tiempo!

¿Quién conociera en tí aquel recinto que fué asiento de prelados, y ciudadela de guerreros, y corte de magníficos Reyes? ¿Qué diría al verte que en tí anduvo cifrada la esperanza y la fortuna de una gente heroica que salió de allí á plantar sus cruces por toda la tierra de España hasta más allá de las orillas del Guadalquivir, y conquistó luego á Sicilia y Atenas, dando pavor con sus armas á los más altos Principes de la tierra?

Hubo en tí abad que contase ciento cuatro iglesias debajo de su jurisdicción espiritual, y veintiocho villas y aldeas debajo de su jurisdicción temporal, y mero y mixto imperio. No te igualaba cabeza alguna de obispado, puesto que, con el territorio que tú sola regías, hubo para formar dos de ellos los años adelante. Ni se hallaba corte de Rey más rica

Levantó la cabeza, que tenía inclinada sobre el pecho D. Ramiro, y murmuró entre dientes:

—Desventurada!

No habló tan por lo bajo que no le oyese la Reina, y acercándose más al esposo, le dijo:

—Desventurada yo, D. Ramiro! ¡Desventurada yo cuando soy vuestra esposa!

—¿Mi esposa?... No, no sois mi esposa—exclamó el Rey; y levantándose al propio tiempo, asíó fuertemente con una de sus manos el brazo derecho de D. Inés.—No sois mi esposa... ¿lo oís?... Nuestro matrimonio es nulo, nulo ante Dios y ante los hombres; y vos y yo hace diez meses, los mismos de nuestro matrimonio, que estamos poseídos del infierno.

Temblaba ya D. Inés á punto que tenerse en pie no podía; saltaban á raudales las lágrimas de sus ojos sin acertar á decir palabra, y D. Ramiro, arrastrado por una especie de preocupación inconcebible, repetía:

—¡Oh, no! ¡No digáis ya más que sois mi esposa! ¡No lo sois! ¡Y pluguiera al cielo que nunca tal os apellidaran los hombres!

D. Inés pensó por un instante que estaba loca; D. Ramiro continuó:

—Mirad: desde este día no podemos más vivir juntos; mañana mismo pienso divorciarme de vos y renunciar el cetro en D. García de Navarra, en D. Alonso de Castilla, en cualquiera de mis competidores. Yo no he debido empuñar nunca el cetro, ni jamás he debido ser casado; ahora sé ya de cierto que la cólera de Dios está sobre mí, sobre vos, sobre toda nuestra casa.

—¿Habláis de veras, D. Ramiro?—dijo al fin D. Inés.—¡Apartaos de mí, que os amo tanto! ¡Privar, privar del trono á nuestro hijo! ¿Qué decís, esposo mío?

—¿Mi hijo! ¿Qué habláis de hijo? ¿Quién es

nido un sujeto que según parece se dedicaba á su expendición.

Los billetes llevan el busto de Goya y tienen un color amarillento. Distingúense de los corrientes aparte de otros detalles, en el mayor grueso del papel.

Las personas que con ellos hayan sido sorprendidas pueden pasar por las oficinas de orden público á reconocer al individuo detenido.

—Aprobado por la Junta municipal el acuerdo del Ayuntamiento relativo á la operación de crédito para la ampliación de los depósitos y renovación de tuberías, se halla ya de manifiesto el pliego de condiciones que ha de regir para la celebración de las dos subastas que han de celebrarse para la adquisición de materiales y ejecución de las obras.

—Del *Heraldo de Aragón*:

«El día 10 del actual se celebrará en la Dirección general de Obras públicas la subasta para la construcción de la travesía del puente de Gallur á la carretera.

—La Jefatura de Obras públicas ha dispuesto que el día 18 del actual se verifique en la Casa Ayuntamiento de Velilla de Gilocca el pago de los terrenos expropiados para constituir la línea de Calatayud-Teruel-Sagunto.

—Procedente de Bilbao llega hoy la compañía Giovannini.

El debut será con *Cin-ko-ka*.

El sábado se cantará una ópera para debut de la Srta. Galbani.

Es probable que la ópera elegida sea *Traviata*.

De fijo que el público hará justicia á la bondad del trabajo de los artistas y á lo excepcional de los precios.»

Notas del día

La Administración de Hacienda anuncia concurso público para el arrendamiento de los derechos de consumos y de los recargos municipales de dos trimestres, ó parte de ellos, vencidos en 31 de Diciembre último, correspondientes al ayuntamiento de la capital y de los pueblos enumerados en el *Boletín Oficial*

En la Basílica de San Lorenzo ha contraído hoy matrimonial enlace nuestro querido amigo D. Jenaro Corvino Cáncer, de Sangarrén, con la agraciada y discreta señorita D.^a Juana Santaliestra, perteneciente á familia acomodada de (Guardia) Barbastro.

A la nupcial ceremonia han asistido los parientes inmediatos de ambas familias, entre los cuales figuraba el digno párroco de Vin D. Manuel Santaliestra, hermano de la novia.

Ha dado la bendición á los desposados el celoso párroco de Callén, D. Segundo Corvino, hermano del contrayente.

Después de tomar exquisito desayuno la comitiva ha acompañado á la pareja hasta Sangarrén, donde celebrarán cumplidamente la fiesta.

Nuestra enhorabuena cordial á ambas familias y especialmente á los desposados para quienes deseamos eternas felicidades.

En la villa de Albelda se verificó el martes una numerosa y pacífica manifestación de obreros en demanda de ocupación en las obras del canal de Aragón y Cataluña. Predominó el pensamiento de esperar ocho días para que el Gobierno atiende sus peticiones, antes de que la clase proletaria apele á los procedimientos ideados para el logro de sus legítimas exigencias.

El director de las obras, Sr. Corsini, ha escrito al alcalde de Tamarite rogándole se persone en la dirección para escoger una fórmula que concilie el estado de los estudios con las necesidades apremiantes de la comarca.

Ha sido nombrado juez de primera instancia de Tamarite D. José María Basconés, que desempeñaba interinamente la notaría de Calatayud.

Ha sido destinado á prestar sus servicios en esta provincia el sobrestante primero de Obras públicas, oficial tercero de Administración, D. Antonio García San Martín, dado de alta en el servicio del Estado por R. O. de 5 del actual.

En la administración de Correos se ha recibido un telegrama circular comunicando que el día 20 zarpará de Barcelona con dirección á Manila el vapor «Alicante», en viaje comercial.

Conducirá la correspondencia al Archipiélago.

Por Real orden de 7 del actual se ha resuelto que á los jefes y oficiales y sus asimilados que disfruten el sueldo del

empleo superior inmediato por consecuencia de lo dispuesto en el art. 3.º transitorio del Reglamento de ascensos, y se hallen en posesión del grado de este último empleo, se les conceda el sueldo del siguiente cuando la antigüedad de dicho grado sea igual ó mayor á la del último ascendido al empleo á que este sueldo corresponde en el arma general en que esté más retrasado el ascenso, siempre que haya transcurrido el plazo de dos años á partir del día en que tuvieron opción al sueldo superior de que disfrutaban.

Continúan firmes los precios de los vinos en esta provincia.

Hé aquí las cotizaciones en las siguientes localidades aragonesas:

Borja y Tarazona, de 20 á 22'50 pesetas el alquez (119 litros) los tintos; Cariñena, de 20 á 21'50; Calatorao, de 18 á 20; Ainzón, de 18 á 19; Aniñón, de 17 á 18; Santa Cruz del Rio de Tobed, á 17; Turis á 16; Valdehorna, á 14; Angüés, de 36 á 38; Barbastro, á 40; Sariñena, á 30; Calaceite, de 1'75 á 2 decálitro; Alcañiz, á 3 cántaro.

Los reclusos del penal de San José, de Zaragoza, han dirigido una respetuosa solicitud á S. M. la Reina Regente en súplica de un indulto general para solemnizar la fiesta onomástica de S. M. el Rey.

Algún periódico ha indicado que el Gobierno se ocupa en ultimar el tratado de comercio con los Estados Unidos.

Nuestros informes, afirma *El Nacional*, nos permiten asegurar que esta noticia es, por lo menos, prematura, pues hasta el presente no hay nada que autorice las suposiciones del colega.

Ha terminado el plazo de presentación de solicitudes á las oposiciones al cuerpo Jurídico militar.

Estas darán principio el día 8 del próximo Febrero.

En breve se anunciarán por el Rectorado los concursos de ascenso y único.

En el primero figuran las siguientes escuelas: Zaragoza (hospicio) con 2.000 pesetas; auxiliaria de la escuela práctica de la normal de maestros de Pamplona, con 1.650; de niños con 1.100 Tudela, casa-hospicio del Burgo de Osma, Albalate del Arzobispo, Mora de Rubielos y Samper de Calanda; de niñas, auxiliaria de la escuela normal de Teruel con 1.375 y con 1.400 Borja, Cariñena, Peralta, párvulos de Tauste y con 1.250 ambos sexos de Diuste.

En el concurso único figurarán 363 escuelas, correspondientes 51 á la provincia de Zaragoza, 92 á la de Huesca, 33 á la de Logroño, 54 á la de Navarra, 80 á la de Soria y 53 á la de Teruel.

La prensa y el discurso del señor Silvela

Para que nuestros lectores puedan formarse una idea de cómo juzga la prensa el discurso del Sr. Silvela, vamos á reproducir algunos párrafos de los que dedican á dicho asunto periódicos de diferentes opiniones.

El Correo:

«Hasta ahora, los discursos del Sr. Silvela se habían distinguido por una gran consideración al Sr. Cánovas.

Esta consideración está sustituida en el discurso de ayer, en la redacción de *El Tiempo*, por una fiera y elocuente arremetida á toda la política del jefe del partido conservador.

No queda un punto de su gestión, desde las cosas del Ayuntamiento de Madrid hasta los problemas de Cuba, que no haya sido censurado con la viveza más extremada.

Se ha ensanchado el abismo, y en adelante no será el Sr. Silvela un disidente circunstancial del Sr. Cánovas, sino un adversario resuelto y enconado.»

La Correspondencia Militar:

«Debemos consignar un dato que no deja de ser significativo.

El Sr. Silvela no tuvo una frase de elogio, ni un recuerdo, ni una alusión para los heroicos soldados que en Cuba y Filipinas pelean sin tregua ni descanso contra los enemigos de España.

Nunca fué nuestro valiente ejército, admirado hoy por el mundo entero, santo de la devoción del Sr. Silvela; pero

nunca creímos que su antipatía llegase al extremo de no dirigirle un saludo.»

El Correo Español:

Este colega interpreta el discurso del Sr. Silvela como una manifestación de absolutismo inconsciente. Y, sin embargo, no trata bien al exministro de la Gobernación, como se ve por el siguiente párrafo:

«Pero no nos separemos ahora de Silvela. El cual, olvidándose de sus fechorías en el ministerio de la Gobernación, olvidándose de que ha sido cocinero antes que fraile, y que como tal cocinero está ya contrastado y probado en la política, donde en vispera de unas elecciones en Madrid, y con el fin de recabar el auxilio de los panaderos para los candidatos ministeriales, daba una famosa Real orden sobre el pan de lujo, Silvela quiso convencer á su auditorio, de que el representaba algo, que tenía una bandera, que podía regenerar el partido conservador.»

La Justicia:

«La de la moralidad no puede ser bandera de ningún partido, porque no hay hombre honrado que no se descubra ante ella y la salute con respeto. Si el Sr. Silvela, en su último ejercicio de oposición á la jefatura conservadora, no ha escondido en su mente otras soluciones que las citadas, pudiera haberse ahorrado la molestia de exponerlas.»

El Globo:

«El Sr. Silvela es un gran enemigo de sus éxitos.

Tanto se hizo esperar el famoso cuanto inofensivo discurso, y tales son las per tensiones en él reveladas, que fues fuerza analizarlo y comentarlo, ya que otros asuntos de más sustancia están bajo el pisa-papeles del señor fiscal, de quien Dios nos guarde.

No pudiendo disponer el Sr. Silvela de otra fuerza parlamentaria que la arrastrada por su disidencia; no contando tampo con el apoyo un tanto hipotético de ningún general del ejército, y no presentando idea ni bandera nueva sacada del inmenso parque de los problemas político-sociales que hoy interesan y arastran las voluntades, y á cuyo sólo anuncio se desorganizan y se disuelven algunos partidos políticos, el Sr. Silvela representa hoy lo mismo que representaba ayer, descontando en justicia buen número de ilusiones que su discurso ha desvanecido.»

El Heraldo:

«No estamos conformes con el señor Silvela en ciertos puntos de doctrina política; pero forzosamente hemos de estarlo en todo cuanto se refiere á la necesidad de un cambio radical de procedimientos de Gobierno y procedimientos de administración.

Con todo esto, no negaremos que en el discurso de ayer faltan afirmaciones positivas. Como dice un estimado colega de la mañana, el Sr. Silvela no ha hecho un programa, sino un informe fiscal.»

ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio especial)

Estadística.—Presentaciones

Madrid 14, 3 madrugada (núm. 757.)

Desde los comienzos de la insurrección filipina hasta la fecha el ejército español ha sufrido las bajas siguientes: muertos, 180, heridos, 450.

Las pérdidas de los rebeldes, según datos oficiales ascienden á 7.100 muertos, 170 apresados, 400 deportados y 2.000 prisioneros.

El último bando del general Polavieja ha producido inmejorable efecto. Un despacho recibido en el

ministerio de la Guerra asegura que se han presentado á indulto 2.000 rebeldes.

Estos constituían el núcleo de algunas de las partidas concentradas en la provincia de Bulacán y Manila.

Salvajismo inaudito

Madrid 14, 3 madrugada (núm. 759.)

Una familia española que poseía heredades enclavadas en las inmediaciones de Orán contrató con varios moros la poda de árboles de un bosque.

Los moros incendiaron la vivienda de la familia española dándose á la fuga, acto continuo.

Han perecido, completamente carbonizados doce personas, mujeres y niños.

De Cuba

Madrid 14, 12'45 mañana (núm. 706.)

En Pinar del Rio se practican reconocimientos para espurgar la provincia de insurrectos. En los últimos realizados en las zonas, nuestras tropas recogieron 16 muertos y un prisionero.

Han caído en poder de nuestras tropas quinientos individuos que secundaban los planes filibusteros. También se incautaron de grandes provisiones de armas y de 2.500 cartuchos.

Se han presentado á indulto once rebeldes.

En los pequeños encuentros librados al practicar los reconocimientos citados han resultado heridos siete soldados.

Reconocimientos

Madrid 14, 12'45 mañana (núm. 768.)

Despacho oficial: El enemigo atacó el poblado «Buena Vista» (Villas) siendo rechazado con grandes pérdidas.

Las tropas que reconocen la provincia de la Habana han destruido setecientos bohies donde se albergaban las partidas.

Nuestros soldados recogieron los cadáveres de veinte rebeldes, quinientas reses, un prisionero y una bomba de dinamita.

Consejo bajo la presidencia de la Regente

Madrid 14, 2'30 tarde (núm. 779.)

En el Consejo celebrado hoy bajo la presidencia de la Reina Regente ha pronunciado el Sr. Cánovas un extenso discurso acerca de las cuestiones de Cuba y Filipinas.

Se ha firmado en el mismo la combinación de gobernadores civiles anunciada.

También se ha concedido el mando del regimiento de San Fernando, al coronel Sr. Moreno Navarro.

EL CORRESPONSAL.

Huesca.—Imprenta de Tomás Blasco

á cargo de Francisco Delgado.

SECCION DE ANUNCIOS

LA VOZ DE LA PROVINCIA

Diario conservador

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Huesca: Un mes, UNA PESETA.
Fuera: Pagando en la Administración, 3'50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 1'25 al mes.

ANUNCIOS.—De columna: DIEZ céntimos de peseta línea.
Especiales, de temporada y comunicados á precios convencionales.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PORCHES DE VEGA-ARMIJO, NUM. 3, ENTRESUELO

CONSULTA ESPECIAL
DE
ENFERMEDADES DE LOS OJOS
A CARGO DE
Don Julián Zeldin Seure
HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA
Coso bajo, 42, 2.
SE OPERAN CATARATAS

6, Calle del Mercado, 6
CARNECERÍA MODELO
DE
Juan Ferrer Gracia
VACA CEBONA
á UNA peseta VEINTE céntimos kilo, con hueso
TROZOS ESPECIALES
Se reciben encargos de fondistas y particulares.
Precios económicos
6, Calle del Mercado, 6

DESPACHO DE LECHE DE VACAS
DE
DOÑA DIONISIA GIMÉNEZ
Viuda de Fernando Orús
La dueña de este antiguo y acreditado establecimiento advierte al público, que su establecimiento no ha sido nunca multado á pesar de cuanto digan ciertas gentes calumniadoras, que no merecen otra cosa que el desprecio.
Para mayor garantía se advierte que estará siempre á disposición del comprador el graduador.
Desde mañana las horas de despacho serán de dos á cuatro de la tarde en el despacho de la plaza de San Lorenzo, y durante la tarde en el establecimiento, Padre Huesca, núm. 72.

Esquelas de defunción
Se reciben para su inserción en LA VOZ DE LA PROVINCIA en la Administración de este periódico, porches de Vega-Armijo, núm. 3, entresuelo.

ANSELMO LLANAS
EX-MÉDICO DE SANIDAD MILITAR
Consulta médico-quirúrgica
de once á una
COSO ALTO, 51

SE VENDE Ó ARRIENDA
En Almodóvar: Seis campos en partidas de Salobrar, Mascariello, Puyalón, Artaon, Valsalada y Artaon, bajo, y una bodega con lagar en la plaza del cuartel.
Estas fincas pertenecieron á Miguel Vizcaino de dicho pueblo.
En Gurrea de Gállego: Dos campos, partidas Huerta baja y Huerta de la Paul.
Pertenecieron á José Tejero de dicho Pueblo.
Para más informes, en el Coso bajo, número 25, Comercio.

PRECIADO, FOTÓGRAFO

COSO ALTO, núm. 28, y PATAQUERA, núm. 15

Cuatro retratos por UNA peseta!

Desde este precio hasta lo más superior se siguen haciendo en la galería de F. PRECIADO.

COSO ALTO, 28, CASINO PRINCIPAL, PLANTA BAJA

Especialidad en RETRATOS DE NIÑOS por el sistema instantáneo, Reproducciones y Ampliaciones por pequeñas que sean y deterioradas que estén.

Ampliaciones directas de tamaño natural á 20 pesetas--Grupos de Colegios y Corporaciones gratis

COSO ALTO, 28, Y PATAQUERA, 15—PLANTA BAJA